



BIBLE STUDIES THAT WORK

Epifanía (A)

6 de enero de 2026

LCR: Isaías 60:1-6; Salmo 72:1-7, 10-14; **Efesios 3:1-12;** Mateo 2:1-12

Oración inicial |

Señor, bajo la guía de una estrella manifestaste a tu Hijo único a las naciones de la tierra; guía a tu presencia a los que ahora te conocemos por fe para que veamos tu gloria cara a cara; por Jesucristo nuestro Señor, a quien contigo y el Espíritu Santo sean el honor y la gloria, ahora y por siempre. Amén.

Contexto |

Es probable que la Carta a los Efesios haya sido escrita por un discípulo o seguidor del apóstol Pablo. Efesios es una epístola sobre lo que significa ser seguidores de Cristo. En el momento en que se escribió, la iglesia estaba creciendo y surgían preguntas sobre cómo debían relacionarse las personas con Dios y entre sí, y cómo Cristo informa y cambia la forma en que sus seguidores deben vivir y actuar.

En la iglesia primitiva había mucho debate y discusión sobre quién podía formar parte de la iglesia y qué era necesario para que alguien fuera considerado un verdadero y pleno seguidor de Cristo. Por ejemplo, pensemos en los muchos casos en el Nuevo Testamento en los que los autores —y en particular el apóstol Pablo— escriben sobre la circuncisión: su importancia o su falta de importancia. La gente no estaba segura de si, para ser cristiano, primero había que ser judío.

El autor de Efesios insiste firmemente en que Cristo vino al mundo para el beneficio de todas las personas. Debido a esta seguridad, las implicaciones de cómo los seguidores de Jesús están llamados a relacionarse entre sí se aplican no solo a los judíos que siguen a Cristo, sino también a los gentiles, aquellas personas que anteriormente no habían tenido una relación de alianza con Dios.

El texto del leccionario, Efesios 3:1-12, corresponde a la fiesta de la Epifanía. Cada año, la Epifanía es el 6 de enero y marca la llegada de los Reyes Magos. Muchas iglesias tienen belenes, en los que faltarán las figuras de los Reyes Magos hasta la Epifanía. La llegada de los Reyes Magos de Oriente sirve como primer ejemplo de cómo Cristo ha venido para todas las personas, independientemente de su país de origen. Dios está haciendo algo nuevo en la Encarnación, y esto repercute en la relación de toda la humanidad con Dios. Como dice la Carta a los Efesios, «Por el evangelio Dios llama a todas las naciones a participar, en Cristo Jesús, de la misma herencia, del mismo cuerpo y de la misma promesa que el pueblo de Israel» (Efesios 3:6).

Reflexión teológica |

¡La visión de la iglesia que se ofrece en la Carta a los Efesios es amplia y emocionante! Esta carta deja clara la amplitud de la obra de Dios en el mundo a través de Cristo. Este pasaje del capítulo tres se encuentra justo en el centro de la carta. Lleva al lector al corazón del mensaje de buenas noticias de la carta y le permite imaginarse a sí mismo como participante pleno y parte interesada en la obra que Cristo realiza en el mundo.

En 3:12, el autor de Efesios habla de «Risto Jesús nuestro Señor. Y en Cristo tenemos libertad para acercarnos a Dios, con la confianza que nos da nuestra fe en él» (Efesios 3:11-12). Leer este pasaje en el contexto de la Epifanía tiene implicaciones verdaderamente hermosas y reveladoras. A través de Jesucristo, Dios se da a conocer y se hace accesible a todas las personas. Dios se revela a todas las personas. Así como Dios en Cristo se reveló a los sabios, Cristo continúa revelándose hoy en día. A través de Cristo, Dios se hace accesible a todas las personas, independientemente de su historia u origen.

La venida de Cristo es el ejemplo definitivo de Dios acercándose a la humanidad con gracia, incluso cuando la humanidad, en su arrogancia, se niega a acercarse a Dios. Sin embargo, Dios elige a la humanidad una y otra vez. Dios se acercó a través de Cristo hace dos mil años en un establo de Belén, dándose a conocer tanto a los pastores como a los sabios. Dios sigue acercándose a través de Cristo en la obra del Cuerpo de Cristo, la Iglesia, y a través de los sacramentos, en particular el bautismo y la Eucaristía.

En el bautismo, los cristianos son iniciados en el Cuerpo de Cristo a través del agua y el Espíritu Santo (Libro de Oración Común 298). A través del bautismo, los cristianos pueden participar plenamente en la muerte y resurrección de Cristo. En la Eucaristía, Cristo se da a conocer a través del simple pan y el vino, en los que Jesús está realmente presente por la gracia del Espíritu Santo. En el versículo tres del pasaje de hoy, el autor escribe sobre el «secreto de Dios» (Efesios 3:3). Consideremos la audaz verdad de que, en el sacramento del Cuerpo y la Sangre de Cristo en la Eucaristía, los seguidores de Cristo pueden participar plenamente en el misterio de Cristo, que se hace tangible a través de la gracia y el amor de Dios por todas las personas.

Es apropiado que el autor de Efesios escriba en términos de «acercarnos a Dios, con la confianza que nos da nuestra fe en él» (Efesios 3:12). Apreciar la audacia de la familiaridad humana con Dios a través de la persona de Jesús requiere cierta reflexión sobre la completa alteridad trascendente de Dios. Sí, los seres humanos están creados a imagen de Dios, pero por naturaleza, Dios es distinto de los seres humanos. Creador y no criatura, Dios está fuera del espacio y del tiempo, es un artista cuyo medio son las estrellas y cuyo lienzo es el cielo infinito. Es ese Dios quien, por puro amor, decide hacerse plenamente humano en Cristo, vertiendo lo infinito en un ser y una existencia finitos. Es ese Dios quien se revela a todas las personas por amor. Y es por la gracia de ese Dios que los seres humanos son llamados a una nueva relación con Dios y entre sí a través de Cristo. Es en este contexto que la carta a los Efesios busca articular los aspectos prácticos de esa nueva relación.

Preguntas para la reflexión |

- ¿Cuándo has experimentado que Dios se te ha revelado?
- ¿Hay personas en tu vida en las que ves revelado a Dios?
- ¿Cómo podría Cristo estar llamándote a vivir de manera diferente para reflejar mejor tu relación con él y con otras personas?

- ¿Cuáles son tres pasos prácticos que puedes dar para fortalecer tu relación con Cristo y con los demás?
- ¿Cómo puedes desempeñar un papel activo para hacer presente a Cristo en el mundo como miembro de la iglesia?

La fe en la práctica |

Esta semana, busca la manera de hacer presente a Cristo en la vida de las personas que te rodean. Puede ser algo tan sencillo como escribir una nota a un amigo, llevar alimentos enlatados a tu banco de alimentos local o estar presente y ser amable con las personas con las que te relacionas. Quizás quieras tomarte un tiempo para reflexionar más a fondo y, posiblemente, escribir en tu diario sobre las preguntas de reflexión de hoy. Busca encontrar la revelación de Cristo en las personas que te rodean.

Adelle Dennis es seminarista y candidata a la ordenación en la Iglesia Episcopal. Está terminando su Maestría en Divinidad en la Escuela de Teología de Sewanee, Tennessee. Divide su tiempo entre Tennessee y Carolina del Sur, donde vive su esposo, y tras su graduación volverá a trabajar en el ministerio en la Diócesis de Upper South Carolina. Adelle es exalumna del Cuerpo de Servicio Episcopal y le apasiona la formación de jóvenes y adultos jóvenes en la Iglesia Episcopal. Encuentra a Dios en la Eucaristía, en la comunidad intencional y en largas caminatas por el bosque.



Los Sermones que Iluminan y los estudios bíblicos que funcionan son una oferta conjunta de Forward Movement y la Oficina de Comunicación de la Iglesia Episcopal.

<https://www.episcopalchurch.org/sermones-que-iluminan/>